

Origine des noms de famille

Cette fois-ci, nous allons parler de l'origine de certains noms de familles de notre commune. Origine qui serait Alsacienne si de nombreux soubresauts de l'histoire n'avaient pas eu lieu dans notre région.

La guerre de trente ans (1618-1648) fut longtemps considérée comme une guerre d'Allemagne. Sur celle-ci s'est greffée, à partir de 1635, une nouvelle phase de lutte entre l'Espagne et la France. Commencée en Bohême et terminée par la signature des traités de Westphalie, à Münster et à Osnabrück. Trente ans de guerre, dont le principal théâtre d'opérations allait être le pays Rhénan et particulièrement l'Alsace. Les affilées en présence étaient, avant tout, des mercenaires qui pour se rétribuer, pratiquaient l'enlèvement des récoltes et des bestiaux, pendaient, violaient. Beaucoup de villages étaient détruits totalement ou en partie et certains ne furent jamais reconstruits. La population a diminué jusqu'à 70 % du fait de la guerre proprement dite mais aussi du fait des épidémies et de la famine. De nombreuses terres agricoles ne furent plus cultivées pendant des décennies. Le traité de Westphalie en 1648 donna à la France les droits de la maison d'Autriche sur l'Alsace, ce qui devait lui permettre, en quelques années de reconstruction, de faire de notre région une province française.

Le vide de population créa une immigration spontanée qui, par la suite, fut encouragée et organisée afin de franciser la population alsacienne. Diverses mesures furent prises :

- le remplacement de certains seigneurs alsaciens par des seigneurs français
- l'établissement de militaires français qui, leur service accompli, restèrent en Alsace
- la nomination de prévôts francophones comme 1. GARNIER à Huttendorf 2. FOURNAISE puis CRIQUI à Ettendorf 3. ROLLET à Ohlungen
- la nomination de curés francophones
- la nomination d'instituteurs francophones
- le recours à des étrangers francophones ne donna guère de résultat ainsi que l'illustre le cas de Guillaume ALBERGER, venu de Suisse à Mommenheim.

À son arrivée, il signait les actes «Guillaume ALBERGER maître d'école», quelques mois plus tard, il signait «Wilhelm ALBERGER Schuler». Les familles françaises venant de Lorraine, de Bourgogne, d'Auvergne, de Flandre, d'Argonne et surtout de Picardie (Thiérache) dont l'on retrouve aujourd'hui les patronymes à Mommenheim sont entre autres :

- TIERCE que l'on trouve sous la forme DERSE originaire de la Thiérache
- ROLLET que l'on soupçonne originaire de la Thiérache
- PAILLE originaire de Jeantes, village au Sud de Hirson en Thiérache
- LANOIX originaire de Martigny, village au Sud de Hirson
- OGE originaire de Fontenelle, village au Nord-Ouest de Hirson
- FOURNAISE originaire de Coingt, village voisin de Jeantes
- BOULOIS originaire de Saint Orner Pas de Calais Ullo autre source d'apport de population qui eu lieu pendant la guerre fut celle de l'armée suédoise qui était constituée principalement d'Allemands, d'Anglais, d'Écossais, de Suisses, de Hollandais, d'Alsaciens que de Suédois eux-mêmes.

Cette armée avait pour usage de récompenser par l'attribution de terres leurs fidèles serviteurs de la guerre, nobles ou manants. Cette coutume est de nature à expliquer l'apparition dans la région de patronymes anglais comme KEITH à Batzendorf qui vinrent s'installer à Mommenheim en 1814. Une page d'histoire est tournée, à l'année prochaine pour d'autres anecdotes de notre passé. Charles HOLZMANN